

## 08/07/1996 VISITA A LAS FUERZAS ARMADAS ESPAÑOLAS DESTACADAS EN BOSNIA-HERZEGOVINA

## CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DURANTE SU VISITA

Medjugorje, 08-07-96

Presidente.- Muy buenas tardes a todos. Conocen ustedes sobradamente el programa de la visita que estoy desarrollando hoy, que ha concluido ya en Mostar y se está desarrollando en estos momentos en Medjugorje; seguirá luego entre Trevinje y acabará, ya de vuelta para España, en Aviano. Por lo tanto, es una jornada intensísima pero que, como les acabo de decir a todos en el saludo por radio que he hecho, tenía desde hace mucho tiempo vivos deseos de realizarla.

Tengo que decir que mucho tiempo para mí, desde el punto de vista de la Presidencia de Gobierno, es desde hace dos meses; por lo tanto, he venido en cuanto he podido, lo más rápidamente posible, aquí, a Bosnia, porque quería ver sobre el terreno el papel verdaderamente magnífico que están haciendo las Fuerzas Armadas españolas en las distintas misiones que tienen encomendadas; incluso tengo la fortuna, esta tarde, en Trevinje, de compartir con los que se van y con el relevo que esta tarde, y a lo largo del día de hoy, se está produciendo en nuestras fuerzas allí.

Me ha sido en particular y especialmente emocionante rendir homenaje a los caídos españoles aquí, en Bosnia, en acto de servicio, y el ver que esa pequeña plaza, que es todavía pequeña pero que sé que se intenta cuidar con el máximo celo posible, y que se va a cuidar con el máximo celo posible --y ya me he comprometido con el General Carvajal a echar una mano también en ese terreno--, naturalmente, refleja bien no solamente lo mucho que están haciendo nuestras Fuerzas Armadas aquí, en Bosnia, sino que refleja bien una proyección de futuro de la Historia de España y, sobre todo, un recuerdo permanente a los soldados españoles que dejaron su vida aquí, trabajando solidariamente en una causa por la que merecía la pena y, en todo caso, llevando siempre con altísimo honor el nombre de España.

Para mí también ha sido una satisfacción poder llegar a Mostar y aquí, a Bosnia, después de la celebración de las elecciones el pasado día 30. Ése era un dato muy importante porque significaba, con independencia de los problemas de futuro, una fecha y pasar esa fecha y pasarla bien era trascendental para trazar alguna viabilidad de futuro en el camino de la pacificación de la zona, en el camino de la convivencia futura en la zona y, naturalmente, iba a servir de ejemplo para las elecciones previstas, con carácter general, en Bosnia-Hezergovina el próximo día 14 de septiembre.

Quiero decir que el trabajo que se ha hecho ha sido ejemplar y ha sido unánimemente reconocido. El trabajo que han hecho las Fuerzas Armadas españolas ese día, y todos los días anteriores, en su presencia aquí, pero muy especialmente ese día, y la significación política que tiene para el futuro ese trabajo es verdaderamente extraordinaria.

Creo que, por otra parte, ha sido una garantía para poder desarrollar el trabajo de la Unión Europea y, por lo tanto, como yo les he dicho a los representantes electos, ahora dependen mucho más de ellos. Naturalmente, el comportamiento de la Unión Europea en relación con toda la zona, y especialmente con Mostar, derivará mucho de la capacidad de compromiso que tengan ellos de poner en común las instituciones, desarrollarlas y hacerlas eficaces.

Para mí ha sido muy grato poder saludar a todos, a todos los mandos, a todos los soldados destinados aquí, en Bosnia; poder hablar, poder visitar lo que ha sido un escenario de una guerra cruelísima y poder comprobar la gran tarea que están desarrollando las Fuerzas Armadas españolas. Se lo he dicho por radio, y lo digo públicamente con enorme satisfacción y orgullo. Como Presidente del Gobierno y en nombre también de todos los españoles, quiero darles las gracias por la tarea que están desarrollando y, desde luego, estoy seguro de que la van a seguir desarrollando con el mismo ímpetu, entusiasmo y éxito que les ha acompañado hasta el momento.

Nos sentimos muy orgullosos de la tarea que están desarrollando aquí y habrá que esperar acontecimientos para ver si, naturalmente, después de la presencia de nuestras Fuerzas Armadas en lo que primero fue UNPROFOR y ahora es IFOR, hay un post-IFOR. Pero, naturalmente, queda todavía algún tiempo, aunque no mucho, para tomar esas decisiones, y las tomaremos en su momento teniendo en cuenta lo que ha significado la presencia española aquí y teniendo en cuenta las necesidades de contribuir, por parte de España, como es lógico, a sus obligaciones internacionales también en la zona.

No quiero decirles nada más, sino darles las gracias por su compañía y mostrar, una vez más, mi satisfacción y mi alegría por poder estar aquí.

P.- Presidente, tras los datos que le han remitido tanto el General Carvajal, como Ricardo Pérez Casado, como los alcaldes de la ciudad de Mostar, ¿usted tiene la impresión de que después de diciembre, efectivamente, se retirarán las tropas que están aquí instaladas? ¿Es optimista? ¿Es pesimista? Y si me permite, ¿cómo ha encontrado a las tropas españolas de moral?

Presidente.- A la primera parte le tengo que decir que lo deseable sería --lo deseable; interpréteseme bien-- que todo fuese tan bien que, sin ningún tipo de problemas, pasada la fecha del 14 de septiembre, se pudiera producir una retirada porque todo fuese tan bien desde el punto de vista de la seguridad, desde el punto de vista del respeto a los acuerdos de paz, desde el punto de vista de la puesta en marcha de instituciones y de la garantía de que no hubiese conflicto. Eso sería lo deseable.

Ahora bien, yo creo que hay que trabajar en un escenario en el cual puede haber cierta presencia en lo que se puede llamar post- IFOR. Por lo tanto, en este momento lo que no se puede dar es detalles al respecto, sencillamente, porque no los hay. Pero entra dentro

de lo lógico pensar que después del 14 de septiembre, si va todo razonablemente bien, haya una fuerza mucho más reducida, dentro de lo que se puede llamar post-IFOR --no me estoy refiriendo sólo a la participación de las Fuerzas Armadas españolas, sino en general--, de garantía de continuidad del proceso de paz. Tengo que decir que con un tiempo limitado porque, naturalmente, no sería buena la continuidad larga en el tiempo de ningún tipo de fuerza en el territorio de Bosnia- Herzegovina.

En relación con la segunda cuestión, entra en el sueldo de todos el mantener la moral alta. Tiene toda la razón el General Carvajal al decir que aquí no hace falta... Ya me preocuparía a mí. Si uno tiene que venir hasta Bosnia para levantar la moral de alguien, pues estamos apañados. Por tanto, la moral está donde tiene que estar: está en cada uno donde tiene que estar y lo que hace falta es que ellos se sientan plenamente respaldados e integrados, como se sienten plenamente respaldados, y que sepan que la Nación española, los españoles, estamos detrás alentándoles.

Como usted comprenderá, sería por mi parte también bastante absurdo que yo tuviese que recibir de vez en cuando visitas para que me levantasen la moral. Mire usted, en el sueldo entra que mi moral sea alta, ¿no? Luego, además, si tengo acierto y suerte, y hasta ahora creo que voy teniendo las dos cosas, pues tanto mejor.

P.- Presidente, ¿el Gobierno sería partidario de que Bosnia pudiera ser la primera experiencia de la nueva OTAN, es decir, una experiencia de países europeos con el único apoyo técnico de los americanos?

Presidente.- Ya está siendo una experiencia importante en relación con la OTAN, ¿no? La primera operación de la Alianza Atlántica es esta operación de mantenimiento de paz y de construcción de paz en Bosnia. Además, es una experiencia verdaderamente extraordinaria, porque el poner fuerzas tan plurales, tan extraordinariamente plurales, bajo los mandos de la Alianza Atlántica y bajo la dirección de la Alianza Atlántica, desde luego, denota la gran flexibilidad y, por otra parte, el gran prestigio y las grandes posibilidades que tiene la Alianza Atlántica.

Ahora, vamos a ver el proceso de evolución que va a surgir la Alianza Atlántica. Yo ya he dicho que hay dos procesos muy importantes en este momento para nuestro país, y los dos procesos tienen que ser seguidos por el éxito. Lo dije en la reunión de la Junta de Defensa Nacional, primera reunión que celebré desde el punto de vista militar. El otro día tuve la oportunidad de visitar, como ustedes saben, el Estado Mayor de la Defensa y he leído alguna información que decía: "El Presidente del Gobierno por primera vez fue al Estado Mayor de la Defensa"... No, fue el primer Presidente del Gobierno que visitó el Estado Mayor de la Defensa, además de ser la primera vez. Pero no es que era la primera vez que el Presidente del Gobierno iba; es que era el primer Presidente del Gobierno que iba al Estado Mayor de la Defensa.

Ya les dije también, y aprovecho para repetirlo ahora, que hay dos elementos, en este momento, en nuestras Fuerzas Armadas muy importantes de futuro. Uno es la participación de España en el proceso de reforma de la Alianza Atlántica. Ya saben ustedes que a mí me parece eso vital, que le vamos a dar el mayor impulso posible, de aquí a fin de año, que es cuando hay que tomar las decisiones importantes. Naturalmente, el deseo razonable es que esa Alianza Atlántica nueva, en un escenario nuevo, cuya primera misión, después de toda su historia, es precisamente ésta, sea una

nueva oportunidad para España y, naturalmente, deseo contar con el mayor consenso posible al respecto.

Y, paralelamente a ese proceso de adecuación de España a la Alianza Atlántica, está la profesionalización de nuestras Fuerzas Armadas. No adelantemos acontecimientos. Deseo que el proceso que se ha iniciado en este momento, bajo el mando OTAN, aquí, en Bosnia, culmine con el éxito y, dentro de ello, el movimiento y la presencia de las fuerzas españolas también culmine con éxito.

P.- Presidente, ¿por qué no vino usted aquí cuando era líder de la oposición? Primera pregunta.

Y la segunda pregunta que le quería hacer: ¿le parece razonable que las elecciones del 14 de septiembre se celebren con algunos criminales de guerra sueltos por el país? ¿No sería conveniente que IFOR tuviese un mandato más concreto para ir a buscarlos; por lo menos...

Presidente.- A lo mejor, lo conveniente no forma parte de lo posible; pero, desde luego, como es lógico, lo deseable, en todo caso, sería que no anduviesen criminales de guerra sueltos, especialmente porque criminales de guerra pueden haber bastantes. Pero especialmente supongo que se refiere usted a dos.

## P.- A Karadzic y Mladic.

Presidente.- Pues a dos. Lo deseable sería que el problema de esos dos criminales de guerra estuviese solucionado. Desde luego, yo no descartaría, en absoluto, que de aquí a la fecha del 14 de septiembre pudiese estar solucionado. Otra cosa distinta es establecer los métodos o procedimientos por los cuales eso puede ocurrir; que no es fácil, y a veces es mucho más difícil, desde el punto de vista no solamente operativo sino también del marco jurídico en el cual se puede desarrollar.

Pero, sin duda, mi deseo es que eso estuviese resuelto para el día 14 de septiembre; mi deseo y yo creo que es un deseo compartido de todos los demás.

Conviene, naturalmente, que lo que significa la autoridad OTAN, luego, y la de quien dirige políticamente y operativamente las cosas, tengan el grado de reserva por parte de todos los demás, y desde luego me apunto a ello, para no hablar nada más que en el terreno de los deseos y en el terreno de las manifestaciones positivas respecto al 14 de septiembre.

En relación con la visita cuando era líder de la oposición, pues, mire usted, porque no se dieron las circunstancias suficientes para que yo pudiera realizar esta visita entonces, sencillamente.

P.- Presidente, ayer, el General Carvajal invitó a los empresarios a que arriesgaran más en la zona. Yo quería saber si el Gobierno va a hacer algo para...

Presidente.- Sí. Ya ven ustedes que aquí hay una representación empresarial importante y también está la representación de las Organizaciones No Gubernamentales. La tarea, tanto de unos como de otros, también la quiero destacar, como es lógico, porque siempre es una tarea muy importante. Son varias las Organizaciones No

Gubernamentales que hacen una excelente tarea; desde luego, sus miembros son dignos del mayor elogio también. Y, por supuesto, también los empresarios tienen que venir a aprovechar sus oportunidades.

He tenido la oportunidad de hablar con el Administrador europeo, Ricardo Pérez Casado, sobre algunos proyectos que hay en este momento pendientes, en los que creo que España, dentro de sus posibilidades, puede dar un impulso a alguno de ellos. Naturalmente, la presencia española, que es una presencia limitada, importante pero limitada, espero que en el próximo futuro, naturalmente, se vea un poco más fortalecida.

Hay algunos proyectos lo suficientemente interesantes, desde el punto de vista de alguna planta industrial o de la construcción de algunos nuevos proyectos, que yo creo que son posibles dentro de lo que es la presencia española aquí y el impulso que puede dar el Gobierno a esas tareas.

Por otra parte, también es muy importante que los empresarios vean que pueden existir oportunidades, en cuanto el proceso esté un poquito más consolidado, porque serían aquí bien recibidos, al ser tan estimada la presencia española.

P.- Presidente, antes ha comentado que, respecto a la reforma de la OTAN, consideraba usted interesante avanzar por consenso. La pregunta sería si piensa usted llevar personalmente algún tipo de contactos con dirigentes de otras fuerzas políticas para avanzar en esa formación de un consenso.

Presidente.- No solamente las voy a llevar personalmente, sino que ya las he empezado. Las he empezado, las llevo personalmente y espero culminarlas con éxito. Me parece una decisión muy importante para nuestro país.

P.- Hasta ahora, ¿cómo ha ido?

Presidente.- Hasta ahora, ha ido muy bien.

P.- ¿Cuando espera culminar los contactos?

Presidente.- Yo creo que a lo largo del mes de septiembre se puede eso culminar. Lo importante es que la decisión esté tomada a lo largo de este año; por tanto, tenemos tiempo todavía. Pero, en fin, ya hemos empezado a ello.

P.- Presidente, ayer, la banda terrorista ETA hizo un nuevo comunicado en el que se puede interpretar que era una oferta de negociación, si se puede llamar así. ¿Qué tiene que decir al respecto?

Presidente.- No voy a hacer ningún comentario sobre esas cuestiones; entre otras cosas, sobre esa cuestión en particular, saben ustedes cuál es la posición del Gobierno, y no hace falta adornarla de ninguna manera. No cambia la posición del Gobierno ningún tipo de comunicado diferente de la organización terrorista excepto, como es lógico, un comunicado definitivo en el cual se anunciase el abandono de las armas; como es lógico, no se ha producido. Lo demás, no merece ningún comentario.

P.- Presidente, recorriendo las ruinas de Mostar...

Presidente.- Me han impresionado mucho porque, además, ahí los caminos son preciosos. Especialmente la parte en la que los zapadores españoles tendieron esa pasarela por encima del Neretva, realmente, es una zona maravillosa.

P.- ¿No le entran ganas de que alguien, alguno de los radicales de H.B., en concreto, viniera aquí para que conociera sobre el terreno a lo que conduce el nacionalismo exacerbado?

Presidente.- Se le ocurren varias cosas a uno; pero tampoco yo creo que pueda hacer yo un esfuerzo de convencimiento de algunas personas, porque creo que sería bastante inútil. Está tan a las claras de todo el mundo donde conduce la irracionalidad y donde conduce la barbarie, que tenemos que seguir haciendo lo que estamos haciendo con fortaleza, con unidad.

Espero, en todo caso --y es el único comentario que voy a hacer-- que la reunión del próximo día 10 del "Pacto de Madrid" sea un paso más, un paso muy sólido, en el que todos los demócratas volvamos a manifestar otra vez nuestra unidad frente a los terroristas y, por otra parte, que se siga progresando en el ámbito internacional, como creo que se va a seguir progresando, después del éxito que tuvimos, que tuvo España, con la aprobación del Convenio de Extradición.

P.- Presidente, ¿estaría usted dispuesto a conservar la misma presencia española, si después del 14 de septiembre hace falta mantener el mismo contingente? ¿O querría usted que se redujera en el futuro inmediato?

Presidente.- Mantener lo mismo después del 14 de septiembre significa que las cosas no han ido bien; por lo tanto, me gustaría que, si hay que mantener una parte, se mantenga en un nuevo escenario en el que no se exija, naturalmente, la contribución que se le ha exigido a todos los países. Eso me parece lo deseable y lo lógico.

Como usted sabe, yo soy un optimista --eso sí, bien fundado-- y, por lo tanto, los que aquí se queden, si es que se queda alguno, en este escenario post-IFOR naturalmente seguirán contando con todo nuestro respaldo y, si en alguna ocasión tengo oportunidad de volver, volveré, con mucho gusto. Pero deseo ver la recuperación, como es lógico, de Bosnia-Herzegovina, en particular de toda la zona donde han estado las Fuerzas Armadas españolas, las Organizaciones No Gubernamentales, los empresarios, que tanto esfuerzo y tanto prestigio han dado a España aquí.

P.- ¿Qué valoración le han transmitido las autoridades de la Unión Europea y las autoridades locales de Mostar sobre la presencia española en la ciudad? En segundo lugar, ¿hay algún plan de futuro que tenga que aplicar la Brigada española que en este momento se encuentra aquí? Si hay alguna acción cívica orientada a la población que vaya a realizar.

Presidente.- Tiene muchos planes pero, naturalmente, eso forma parte de los trabajos cotidianos de la Brigada y, naturalmente, hay planes que tienen que estar. Dentro de su obligación es tener todos los detalles previstos ante las distintas circunstancias y eventualidades que se puedan producir; saben muy bien las misiones que tienen que cumplir y las van a seguir desarrollando, como he dicho antes, con gran eficacia.

La valoración no solamente de las entidades europeas aquí; la valoración general de lo que han hecho nuestras Fuerzas Armadas aquí es de sobresaliente "cum laude" y, por lo tanto, me complace muchísimo decirlo y mostrarme, además, muy orgulloso de ello.

Muchas gracias.